

Confirman primer caso de Viruela del Mono en Chile: ¿Estamos preparados para su llegada?

Se trata de un caso importado y aunque el paciente ya se recuperó, aún permanece hospitalizado por sus enfermedades de base.

María José Villagrán Barra
 prensa@latribuna.cl

Durante la jornada de este viernes, el seremi de Salud de Tarapacá, David Valle, confirmó un caso de Viruela del Mono (Mpx) registrado en la región. Se detectó el 23 de julio e involucró a un hombre que fue internado en el Hospital Ernesto Galdames de Iquique.

En entrevista con el medio local Radio Paulina, Valle detalló que se trata de un caso importado. Al respecto, sostuvo que "este caso fue muy particular porque es un caso importado. Vino alguien de un país extranjero, se contagió e hizo los síntomas acá", explicó la autoridad.

El paciente, quien tiene patologías previas que no estaban siendo tratadas, presentó síntomas debido a su sistema inmunológico debilitado.

Al respecto, "tenía defensas bajas y eso favoreció la expresión de esta enfermedad", detalló el Seremi de Salud de Tarapacá.

Pese a su gravedad inicial, el hombre ya superó la viruela del mono, pero aún permanece hospitalizado para recibir tratamiento por sus otras enfermedades.

De igual forma, la Autoridad Sanitaria continúa monitoreando la situación y reiteró la importancia de seguir las medidas sanitarias para prevenir la propagación de enfermedades contagiosas.

MEDIDAS PARA ENFRENTAR UN EVENTUAL BROTE

Consultada a la Seremi de Salud del Biobío respecto a las



EL PRIMER CASO de la nueva cepa de la Viruela del Mono se registró en la región de Tarapacá.

medidas para afrontar la viruela del mono, sostuvieron que -como región- ya tiene establecidas las medidas desde el 2022, año en que se originaron los primeros hallazgos y noticias respecto a esta patología.

Asimismo, ya "se ha alertado a la red de salud pública y privada de salud, se cuenta con un Protocolo Regional respecto a cómo proceder con los pacientes, con lineamientos en torno a la vacunación de los grupos susceptibles y protocolo de vigilancia de estos casos, que abraza además medidas preventivas para el personal de salud", explicó la encargada regional de la Unidad Epidemiología de la Seremi de Salud del Biobío, Andrea Gutiérrez.

En relación a la detección del virus, la Autoridad Sanitaria cuenta con la capacidad en Biobío ante la necesidad de realizar pesquisas masivas del virus.

En este contexto, Gutiérrez sostuvo que -actualmente- existen formularios de notificación específicos para Mpx y procedimientos ya establecidos a nivel regional y nacional para hacer la detección, investigación, toma de muestras, aislamiento, evaluación médica y seguimiento

de contactos.

En torno a los recursos para la compra de reactivos que permitan la pesquisa e implementación de espacio para aislar a posibles contagiados, "la técnica ya está instalada en los laboratorios del Hospital Guillermo Grant Benavente e Higuera", detalló la encargada regional de la Unidad Epidemiología de la Seremi de Salud del Biobío.

CASOS DE VIRUELA DEL MONO EN BIOBÍO

Si bien, recién este viernes se confirmó el primer caso de la nueva cepa de viruela del Mono a nivel nacional, la región del Biobío ya ha registrado casos pero del brote antiguo (2022).

En el año 2022, se registraron 30 casos y en 2023, sólo uno a nivel regional y en lo que va de 2024 no se han presentado casos ni del nuevo brote ni del antiguo.

ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD

En torno a la Viruela del Mono, la Organización Mundial de la Salud (OMS) la ha declarado una emergencia de salud

pública de importancia internacional.

Eso ocurre cuando se presenta alguna enfermedad que tiene un comportamiento que pudiese poner en riesgo a otros países, asociado al Brote local.

En este caso, responde a lo que se ha visto en algunos países de África, donde -a pesar de ser una enfermedad endémica- la Mpx ha registrado un comportamiento distinto y en donde los casos han ido en aumento, poniendo en riesgo la transmisión hacia otros países, escenario que requiere la coordinación internacional.

Esto ya ocurrió en junio 2022, cuando la OMS realizó una declaración similar, también asociado a la Viruela del Mono. En este contexto, en Chile ya están todas las herramientas de respuesta para enfrentar esta emergencia, la cual -aunque tiene un clado distinto a la anterior- responde a la misma enfermedad.

Asimismo, el país cuenta con un sistema de notificación ya instalado desde el año 2022, así como también tiene instalado en laboratorios de todas las regiones la capacidad diagnóstica para identificar todos los casos

confirmados y saber confirmar los casos ante la sospecha clínica.

De igual forma, tiene disponible la vacunación para todas aquellas personas de riesgo, además de dosis disponibles para todos quienes lo puedan necesitar.

En torno al impacto que podría tener este virus en Chile, se espera que sea similar al que se vio en 2022, escenario distinto al que se registró en la pandemia por Covid-19; esto, porque el mecanismo de contagio es distinto.

En el caso de la Viruela del Mono, éste obedece a un contacto directo entre personas, particularmente por las lesiones que esta enfermedad genera en la piel.

En este contexto, el contagio entre personas es mucho menor en comparación con enfermedades que se transmiten, por ejemplo, vía aérea.

Por lo mismo, "esperamos que el impacto sea más bien concentrado en algunas poblaciones de mayor riesgo y no ha sido un impacto generalizado a la población de manera más amplia o de manera universal", sostuvo Gutiérrez.

